

Dirección Nacional y Diocesana:

PADRES JESUITAS

Apartado 807, Panamá.

Tesorería Nacional y Diocesana.

PADRES AGUSTINOS

Apartado 849, Panamá



Dirección del Organó  
Oficial de las Obras  
Pontificias Misionales,  
PADRES AGUSTINOS  
Apartado 849, Panamá.

Octubre de 1937.

Año VII, No. 33

## Cántico Misional

*Mto.*  
mi No es ou oháis el tris te a cen... to que en ter ne ce nues tro  
co ra són? ----- son mi llo nes de al mas de la Chi na y del Ja  
pón Al mas. Ayl de Cris to a ma das Con su san gre re di  
pón Al ..... mas, Ayl de Cris to a ma... das, Re...  
mi das, a Lus bel ren dí das sin re lí gión, sin fe.  
... di mi das, a Lus bel..... ren dí das sin re lí gión...sin fe.  
*Ligado*  
Quién no sien te el ce.... lo den tro del pe cho bu llir en  
san to ar dor? Quién vo lar no an he... la en bus ca. de al mas que rin dan  
oul to a Dios? Cuán tas po bres al mas vi ven sin su Dios! Cuán tas al mas mue ren  
sin fe y re lí gión! Pron to es toy lla ma me Se ñor. Si he de su frir por  
mi su fris te más. Si he de mo rir fe lis muer te se lará.



PARA EL DIA DE LAS MISIONES,  
CATOLICAS, EL ROMANO PONTI-  
FICE NOS ORDENA:

- 1º—Que el penúltimo domingo de octubre, y con institución permanente, sea día de oración y propaganda misional en todo el mundo.
- 2º—Que en todas las misas de dicho domingo se añada, como "Colec-ta Imperada pro re gravi" la oración "pro Propagatione Fidei". (En Panamá, todos los sacerdotes pueden celebrar en este día la Misa Votiva de "Propagatione Fidei". Véase la Ordenanza del Ecmo. Sr. Arzobispo, dada el veintiseis de julio de 1934).
- 3º—Que la predicación en dicho domingo sea de carácter misional, con aplicación especial a la Propagación de la Fe, incitando a los fieles a inscribirse en ella; sin la intención de limitar la predicación a solas las Misiones.
- 4º—Que a cuantos en dicho domingo comulguen y oren por la conversión de los infieles se conceda indulgencia plenaria, aplicable a los difuntos.  
Actta Ap. S-dis, Enero de 1927.

## El buen ingenio de la caridad

Así define San Pablo la caridad misionera, porque se trata de una caridad fuera de lo común, de una caridad especial y santa la cual mana de las hondas razones de la fe.

Por eso, el Día Universal de las Misiones, que se celebra en el penúltimo domingo de octubre, debe también colmarse este año con los frutos del buen ingenio. Que nadie falte al llamamiento; es un llamamiento mundial: es el llamamiento de la Santa Iglesia. Se repite por los siglos de los siglos, en todas las lenguas y en todos los lugares, en las grandes ciudades igual que en las aldeas remotas; y si cada uno aporta su óbolo, por modesto que sea, la suma será imponente.

El 27 de mayo, fiesta del Corpus

Christi, el Santo Padre Pío XI regaló al Obispo de las tierras polares árticas un cáliz que El mismo había usado para la Santa Misa aquella mañana. Y el cáliz llevaba grabado el siguiente epígrafe: Pius XI Christi Vicarius Christi praecognibus: "Pío XI. Vicario de Cristo, a los anunciadores de Cristo".

Este bondadoso gesto del Papa concreta e ilumina, con divina luz, el buen ingenio de la caridad misionera y misional de toda la Iglesia: de todos los fieles para todos los infieles. La caridad misionera fué siempre, desde los tiempos más remotos, vínculo de amor entre los fieles y los infieles; siempre fué sostén y fermento para la expansión de la Iglesia.

Siglo y medio después de Cristo, un

escritor griego, dirigiéndose a los Romanos, les decía: "Desde los primeros albores de la religión es costumbre vuestra asistir, con todo género de beneficios, a todos vuestros hermanos y en-

(Pase a la 2a. Pág.)

(Viene de la 1a. Pág.)

## EL BUEN INGENIO DE LA...

viar a las muchísimas Iglesias esparcidas por las diversas ciudades los subsidios necesarios para su vida. De ese modo aliviáis la indigencia de los pobres y enviáis socorros a los trabajadores de las minas". (Dionysius Corinthius, Ex epistola ad Romanos, Euseb. Hist. Eccl. II—25,3).

Esta caridad no se interrumpió jamás en la Iglesia hasta que, hace por ahora más de un siglo, se fundó en Lyon la **Obra de la Propagación de la Fe**, la cual dió forma organizada al buen ingenio de la caridad. El concepto fundamental de esta Obra es sencillo, claro, eficaz: que cada uno y todos den cinco centavos por mes; y que los donantes se reúnan en decenas y las decenas en centurias. Los millones están nutridos con centavos, como el mar está hecho de gotas.

Recordemos, brevemente, como nació la Obra de la Propagación de la Fe.

Una mañanita dominical del invierno de 1820, después de haber oído la Misa, reuniéronse en Lyon, en casa de Paulina Jaricot, cinco mujeres del pueblo. La ardiente joven les habla de las Misiones y del deber de todo buen católico de socorrer la extremada miseria de los misioneros, para que puedan vivir, para que puedan trabajar y conquistar para Cristo muchas almas; y concluye: "Nosotros rezaremos y nos comprometemos a dar un centavo cada semana".

"Soy pobre —dijo una—, pero quiero cumplir también yo con mi deber. Siempre he llevado una cofia blanca en la cabeza; para lavarla y plancharla gasto un centavo a la semana. Pues bien, desde ahora en adelante me pondré una cofia negra; y el dinero semanal que me ahorro, se la daré a la Obra de la Propagación de la Fe".

Y de esa suerte, aquellas seis pobres mujeres, en un domingo del pasado siglo, sembraron la simiente de la mostaza, plantaron el árbol de la Propagación de la Fe que habría de hacerse gigantesco y cubrir toda la tierra con sus ramificaciones.

El Día Universal de las Misiones se organiza también en tierras de misión, entre los cristianos convertidos. Y como son ellos los que ven con sus propios ojos las necesidades de los misioneros y los frutos de la caridad, hacen to-

## Y ERA PIO XI!

Salía en Shillong (Assam) de su Misa el P. Vendrome. Sentada en las gradas de la iglesia había una anciana canosa, toda sudorosa y polvorienta.

—Padre— le dice—, quiero ver la verdadera luz, seguir el recto sendero y bautizarme. Le extrañó su lenguaje. Hay en la región 167 lenguas, y la de la anciana no era ninguna de las regiones misionadas.

—Pero tú no eres de aquí...

da clase de sacrificios para poder, a su vez, contribuir con sus limosnas.

Un obispo de China me escribe:

"El Día de las Misiones del pasado octubre, no obstante las condiciones difícilísimas del Vicariato, se celebró en todas partes con oraciones especiales para bien de la propagación de la fe y con la colecta de un modesto óbolo. Por culpa de la extrema miseria de nuestras cristiandades, recogimos bien poco: 155 dólares. La suma es pequeña pero no carente de significación sintomática. Referiré un solo episodio. En cierta cristiandad compuesta de unas cuarenta familias, cuando el misionero concluyó de explicar el significado de la jornada, tomó la palabra el catequista del lugar y dirigiéndose a los congregados, les dijo: Nuestras miserables condiciones no nos permiten dar gran cosa para contribuir materialmente a la propagación de nuestra santa fe; pero de algún modo hemos de corresponder a los deseos del Papa. Impongámonos un pequeño sacrificio para la conversión de las almas que todavía no tienen el don de la fe. Vamos a ayunar todo el día de hoy y lo poco que habríamos de gastar en comida se lo daremos a la Propagación de la Fe. De ninguno de los hogares de aquella cristiandad salió humo aquel domingo; y el sacrificio se tradujo en 10 dólares.

"Dios bondadoso —concluye el Obispo— corresponderá al buen corazón de estos sencillos cristianos de las montañas y bendecirá sus santas intenciones"

Quiera Dios mover, con su gracia, el buen corazón de los fieles del mundo entero, para que prodiguen plegarias y auxilios en bien de la grandiosa y santa Obra de la Propagación de la Fe.

A nadie se le pide que se quede en ayunas, como aquellos buenos cristianos chinos; pero a todos se les pide que sean capaces de hacer un pequeño sacrificio: den con buena voluntad, lo que puedan dar.

En cambio, los misioneros y los nuevos cristianos le piden todos los días al Señor que se digne premiar con sus celestiales favores y recompensar con el ciento por uno, el buen ingenio de la caridad misional.

† CELSO CONSTANTINI,  
Arzob. Tit. de Teodosia  
Secret. de la S.C. de Propaganda Fide  
Presid. Gen. de la O. P.  
de la Propagación de la Fe.

neros vestimos de blanco. Será el Padre Tomé?...)

—Era joven, con barba?...)

—No, era muy anciano. Su pelo, blanco; con unos cristales ante los ojos, como los que lleváis algunos de vosotros.

—Imposible! Si no hay por aquí ningún Misionero así... Yo los conozco bien a todos.

(Y con sotana blanca no puede ser tampoco un protestante!).

—Pues, yo estoy segura, como si lo viera... Si no, Cómo iba yo a ponerme en tan largo camino? Y no era yo sola: habló también a otras, que se quedaron desoladas en una gran obscuridad y no sabían el camino. Y les invitó a seguirle, diciendo: "Si queréis ser dichosa y marchar por el camino recto, debéis buscar la Iglesia Católica y recibir el bautismo".

Yo he venido en nombre de todas.

El Misionero estaba confuso y no sabía qué pensar.

Llamó a una Hermana, le encomendó a la viejecita para que le diera de comer, la limpiara y dejara descansar.

A la tarde debía llevarla a su despacho, para instruirle y averiguar lo extraño de aquél caso.

Al penetrar en la habitación del Misionero, la anciana levanta los ojos y exclama, sorprendida:

Mira, Padre! Ese es el hombre blanco que nos invitó a venir... Tú también le tienes que conocer, puesto que tienes ahí su retrato.

Colgaba del muro un retrato de Su Santidad Pío XI.

Rigurosamente histórico. Yo lo había leído en L'Osservatore Romano. En Turín pregunté por el caso a monseñor Mederlet, Arzobispo de Madrás, y lo conocía. Ayer, en una casa de estudios salesianos, me hablaban de una conversación que sobre este episodio tenía con ellos el Padre Inspector de las Misiones de Annán. Y decía que al preguntarle un Prelado Misionero a Su Santidad sobre este caso, respondió:

—LO HABRA QUERIDO DIOS ASI..

J. ARTERO.

## Juanito habla con Leilah

—¡Alló! ¡Alló!

—¿Quién es?

—Yo, un chico madrileño. Juanito, ¿Y tú?

—Yo, Leilah, un chico de Abisinia.

—¡Ah! Eso está muy bien. Vamos a charlar un poco. Hacía mucho tiempo que tenía ganas de hablar con un negro como tú. Porque serás negro de verdad, ¿no?

—Completamente, excepto los dientes y el blanco de los ojos.

(Pase a la 3a. Pág.)

# 24 DE OCTUBRE

## DIA MISIONAL 24

EN EL CORAZON DE AFRICA, como en otras partes, la superstición impulsa a desamparar criaturas recién nacidas... Las misiones, con sus 2.100 asilos para niños, dan lugar a unos 125,000 huerfanitos. Las generosas limosnas del día 24 de octubre servirán para dar mayor incremento a tan sublime obra de evangélica caridad cristiana.

EL APOYO QUE SE LES PIDE a los católicos del mundo entero, en favor de las misiones y de sus paladines, va en parte destinado al sostenimiento de sus escuelas. Son cerca de 40.000; En ellas se instruyen 2.500.000 niños y niñas; y casi completamente viven con el solo subsidio de la caridad. Contribuir al DIA MISIONAL significa, pues, contribuir a una obra que es de evangelización a la vez que de cultura y progreso.

POR DESGRACIA EN MUCHAS tierras de misión la esclavitud es todavía, bajo formas diversas, una triste realidad. Ayudar a los misioneros significa cooperar con ellos en su obra de redención en bien de los pobres paganos y contribuir a que se multiplique el bien y el rescate de los esclavos, contribuyendo al mismo tiempo a que sea bendecido y repetado el nombre de la nación que envía a los misioneros, ángeles de la caridad, para que rompan las simbólicas cadenas y lleven luz y amor a quienes tanto lo necesitan.

LOS ASILADOS POR LA SANTA INFANCIA que suman 125.000 y que viven en los 2.100 orfanatos abiertos por las misiones católicas, saben que su existencia depende del fruto del DIA UNIVERSAL DE MISIONES. Cumplir nuestro deber de asistencia cristiana es, por lo tanto, no defraudar la legítima esperanza de tantísimos desgraciados inocentes.

ENTRE LAS GRANDES SATISFACCIONES reservadas a los misioneros, ocupa lugar preeminente la de ver ascender al Orden Sacerdotal a indígenas por ellos cristianizados y educados. Uno de los fines a que se destinan las limosnas del DIA MISIONAL es esta. Funcionan en las misiones cerca de 400 Seminarios para la formación de los indígenas que aspiran al sacerdocio y en ellos 18.000 jóvenes cursan sus estu-

dios, con la esperanza de ser, a su vez, mensajero de la religión, de la paz y del amor en el seno de la propia patria. Contribuyamos al sostenimiento de estos Seminarios.

DE CUANTOS NIÑOS CUIDAN LAS Hermanas Misioneras? El número es incontable. Baste para darnos una idea, recordar que en las misiones católicas hay 2.100 asilos infantiles y en ellos han encontrado techo, sustento y enseñanza unas 125,000 criaturas; que en las mismas misiones funcionan 3.000 dispensarios a los que acuden en busca de curación 72.000.000 de enfermos cada año; y que hay además, millares y millares de hospicios, instituciones de asistencia para madres y nodrizas, casas especiales para hijos de leprosos... que se sostienen con las limosnas que los misioneros nos piden encarecidamente, en nombre de Dios.

AL ENSEÑAR LA DOCTRINA cristiana, el misionero consuela a los enfermos con las palabras del evangelio: "Bienaventurados los que sufren"... y lleva a su ánimo desvalido el consuelo de las supremas esperanzas. 20.000 desgraciados recogidos en los 500 asilos para ancianos e inválidos que, en este DIA DE MISIONES, debemos reiterar nuestra fecunda caridad.

COMO HEMOS DE SER indiferentes e insensibles ante el espectáculo de tantas aims privadas del beneficio de la Redención?... Nosotros, gozando de la riqueza del cielo, y ellas, sin Evangelio, sin sacramentos, sin sacerdotes, sin iglesia, sin salvación?...

(Viene de la 2a. Pág.)

JUANITO HABLA CON . . . . .

—¿Y por qué eres tan negro?

—Pues porque todo el mundo lo es aquí.

—¿No hay por allí ningún blanco?

—Sí. Hay uno en nuestra tribu. Es grande y seco; tiene una barba que se parece a la cola de nuestras vacas, y ojos de color de cielo. Le queremos mucho. Aquí le llamamos Padre.

—¿Cuántos años tienes?

—¡Cualquiera lo sabe!

—¿Pero es que no sabes cuándo naciste?

—No. ¡Era tan pequeñito entonces!

—Pero después te lo han podido de-

cir tus padres. Yo ya sé que tengo doce años.

—Yo tengo dos codos de alto. Y desde que sé pensar se han pasado cuatro estaciones de lluvias.

—¿Qué son las estaciones de lluvias?

—Pues cuando llueve.

—Pero, ¿cómo puedes tú contarlas?

—Porque durante cuatro lunas (meses) llueve todos los días, y durante ocho lunas no llueve nada.

—¡Pues sí que es chocante tu país! ¿Y qué es lo que coméis?

—Cebada cruda, raíces, ortigas, coles silvestres y harina de lino no; y cuando hay carne, nos la comemos cruda también; pero esto sólo los días grandes: cuando las bodas y cuando los entierros. Entonces, a nosotros, los pequeños, nos dan un hueso grande para chupar. ¡Si vieras qué bueno nos sabe!

—¿Y para beber?

—Agua. Y los días grandes, un poco de cerveza.

—Nosotros nos tratamos mejor. Tenemos azúcar, chocolate, pasteles y buenos trozos de carne bien guisada, y vino. Ya quisiera poderte enviar un poco. ¿Por qué estás tan lejos? Si estuvieras aquí partiría a medias contigo.

—Yo, también; si tú estuvieras con nosotros, cuando me dieran un hueso tú lo chuparías primero, y yo, después.

—¡Gracias!

—¿Entonces, tú eres blanco del todo?

—Blanco del todo.

—¡Qué suerte! Menos mal que el Padre nos ha dicho que cuando uno es cristiano puede tener el alma completamente blanca.

—¿Tú eres cristiano?

—Sí; hace ya tres lunas. Ya hice mi primera comunión. ¡Qué día! ¡Si tú lo hubieras visto...! Estaba tan contento y me sentía tan lleno, que no quise comer en todo el día. Después, tenía tanta hambre de Dios, que le pedí al Padre permiso para comulgar todos los días.

—¿Y te lo concedió?

—Sí.

—Entonces, es que tú eres muy bueno.

—No del todo; pero siento que con Dios cada día uno es mejor.

—¿Y todo el mundo comulga entre vosotros?

—Sí; nosotros, los pequeños, andamos todas las mañanas una hora de camino para venir a comulgar. Otros que están lejos salen el sábado, por la mañana, para llegar el sábado por la tarde y comulgar el domingo.

—¡Ah! ¡Cómo se conoce que amáis a Dios!

—Mi hermanita pequeña, que es mucho más pequeña que yo, quería comulgar también; pero el Misionero le decía: "Eres demasiado pequeña. Ya comulgarás cuando se te hayan caído los dientes de leche". ¿Y sabes lo que hizo? Pues cogió una piedra y se partió los

(Pasa a la 4a. Pág.)

## El día Misional y la juventud escolar

Sabéis, pequeños miembros de la Pro-pagación de la Fe. Qué es eso del DIA MISIONAL... El Padre Misionero acababa de celebrar su Misa dominical aquel domingo del pasado octubre, DIA UNIVERSAL DE MISIONES. Había predicado a sus fieles negros sobre la necesidad de que se extienda el Reino de Cristo por todo el mundo, y declaró la obligación que todos los católicos blancos y negros, tienen de cooperar en esta sublime empresa. Uno a uno, sus feligreses han ido ofreciendo su óbolo misional; monedas pequeñas y relucientes, cocos huevos de avestruz, cestas de dátiles, pieles, preciosas plumas...

Pero no contaba con una gran sorpresa a la puerta misma de la ca-

### Semana del Ahorro Misional

1937 OCTUBRE

Lunes	Martes	Miércoles
18	19	20
Jueves	Viernes	Sábado
21	22	23

Una caravana de pequeños congoleses, le aguardaba en bulliciosa algarabía y le ha asediado al salir. Cada cual traía su cuenco de barro lleno de harina de mandioca, de sémola, de leche de co-

Padre, también nosotros somos católicos y tenemos que ayudar a los que no lo son. Esa generosa y emocionante ofrenda era el sacrificio de muchos pequeños caprichos.

...Y vosotros, pequeños escolares panameños, no habéis de ser menos que los niños africanos. Acaso no sois católicos también? La privación de dulce que compráis en el Chino de la esquina, o de un día de cine, qué hermoso sacrificio para contribuir al éxito del domingo 24 de octubre, DIA MISIONAL!

#### ECOS DE LAS PARROQUIAS

Comenzamos a publicar en este número la sección parroquial, que será permanente, donde aparecerán las comunicaciones, que los Srs. Párrocos nos envíen, relacionadas con el movimiento misional de sus parroquias, progresos, dificultades, necesidades, etc. Suplicamos que sean muy breves.

**PARROQUIA DE SANTIAGO DE VERAGUAS.** Nos escribe el P. Mega diciendo que ya ha formado el Consejo Misional de su parroquia y que sus miembros trabajan con entusiasmo en la formación de los coros.

**PARROQUIA DE LAS MINAS.** El P. Múgica nos pide libretas para facilitar el trabajo a las celadoras y está trabajando actualmente en la organización misional de su parroquia.

**PARROQUIA DE SONA.** Podemos asegurar desde ahora que Soná va a celebrar un DIA MISIONAL modelo. Según nos comunica el P. José Guembe, ya está preparando los niños para la gran Comunión General que sus feligreses harán en ese día. Las Hijas de María y varias maestras de la población están activando una velada misional con cuadros vivos. La colecta será buena porque no se va a limitar a hacerla en la Misa sino por toda la ciudad, encabezándola él mismo.

**PARROQUIA DE DAVID.** Por carta del P. Luis Buldain A. R., sabemos que está trabajando en los preparativos del DIA MISIONAL. Dado el celo que le ca-

racteriza y los elementos que colaboran con él, esperamos le resulte una fiesta muy solemne. La devoción y generosidad de David se comprobará, una vez más en ese día.

(Viene de la Pág. 3a.)

#### JUANITO HABLA CON...

dientes, y se fué a enseñarle al Misionero que ya se le habían caído. Entonces el Padre lloró, y al día siguiente comulgó mi hermana.

—Nosotros no seríamos capaces de hacer eso.

—¿Es que no amáis a Dios como nosotros?

—Sí, si... Pero no tan fuerte.

—¿Y por qué no nos enviáis vosotros uno o dos Padres más? ¡Si vieras qué pena me da ver a las tribus vecinas que no han oído hablar de Dios! Cuando estoy solo en la montaña guardando los corderos de mi padre veo a mi alrededor de este país, en el que nadie habla una palabra ni de Jesús, ni de María, ni del Cielo, ni de todas esas cosas que yo tampoco conocía antes.

—Ciertamente que debe ser triste no conocer a Dios.

—Pero tú, hermano blanco, ¿qué es lo que haces en tu casa?

—Yo voy a la escuela.

—¿Y después?

—Después yo continuaré mis estudios.

—¿Y después?

—Después, no sé; habré elegido una carrera.

—¿Cuál?

—No sé.

—¡Si quisieras venir con nosotros...! Oye: si tú llegaras a ser sacerdote, tú también podrías venir a hablarnos de Dios.

—¿Yo sacerdote?

—¿Por qué no?

—¡Pues es una idea que no se me había ocurrido nunca! ¿De modo que tú dices que hay mucha gente allí que no conoce a Jesús?

—Solamente hay una aldea. Por lo demás, aquí todo el mundo es pagano. Si yo fuera blanco, yo iría a convertir a los negros. ¡Si vieras lo triste que es vivir y morir lejos de Dios!

Hermanito negro, te aseguro que no había pensado nunca en esto.

—¿Es que tú no rezas el Padrenuestro?

—Sí.

—Entonces, ¿no dices todos los días: "Padre, venga a nos el tu reino"?

—Sí.

—¿Y qué has dicho hasta ahora para que venga el reino de Dios?

.....

El niño de Madrid ha colgado el teléfono. Se ha quedado pensativo. Ve a lo lejos un fondo de selvas africanas, una muchedumbre espesa de pobres paganos que le suplican de rodillas: "¿Quieres venir a salvarnos?".

P. BAETEMAN

Misionero Lazarista en Abisinia.  
(De Catolicismo)

#### UN DESCENDIENTE DE CONFUCIO QUE ES MISIONERO CATOLICO

**CHENGTINGFU (China)**—La prensa católica del mundo entero dió la noticia de los mensajes que se han cursado, recíprocamente, entre Su Santidad Pío XI y el Sr. Kung Teh Cheng, descendiente de Confucio en 77º grado. Pero se ignora acaso, que existe asimismo otro descendiente del eminente sabio y que se llama el R. P. Joseph Kung, o Kung Ling Teh, sacerdote católico del vicariato apostólico de Csnagtingfu, provincia del Hopeh, en la antigua Cheli.

Los antepasados del Padre Kung, abandonando el Shantung, establecieron en el Hopeh, donde se convirtieron al catolicismo varios miembros de la familia. El Padre Kung, regenta, actualmente, la misión de Tungtien, integrada por unos 2.000 fieles. Son muy conocidas en todos los alrededores su bondad y afabilidad. El año pasado logró apaciguar ciertas disensiones que surgieron entre los habitantes de un pueblo de su distrito. Resultado de su mediación fué el que los del bando reconciliado se dispusieran a abrazar el catolicismo. En estos doce meses, el esforzado evangelizador indígena ha bautizado a más de 165 paganos. (FIDES)